

... «Siendo muy difícil precisar dónde termina el arte y principia la ciencia, si la inclinación decide al muchacho a aprender algún arte u oficio, yo lo celebraría, pues abundan entre nosotros médicos y abogados; pero nos faltan buenos mecánicos y buenos agricultores, que son los que el país necesita para adelantar en bienestar y prosperidad»...

Cartas del Libertador Simón Bolívar

Hacen falta leyes saturadas de justicia distributiva

Estamos enterados de que a iniciativa del diputado don Carlos María Jiménez se reunirá a principios de la semana entrante la Comisión de Legislación del Congreso, para estudiar varios proyectos en relación con la cuestión social económica.

La iniciativa del gran jurisconsulto y reconocido hombre público, cuyas campañas en pro de los intereses del pueblo, han cristalizado en leyes para su mayor bienestar, no puede ser más feliz.

Muy tarde acaso ha cogido para que el Soberano Congreso dando de mano a intereses más o menos de partido, llene su fin honestamente, en toda su bienhechora amplitud, puesto su corazón y su mente en los gravísimos problemas que acogotan y matan entre el más miserable de los abandonos, al pueblo humilde.

Entre los ocho proyectos de legislación que explicará el Congreso próximamente está el de la llamada ley agraria.

Todos estamos convencidos de que —si hay en el país— problema urgente que resolver, es el que concierne a la agricultura, en su más amplia forma y el anexo a él, en su raíz: el DE LA TIERRA.

Comprendemos que en Costa Rica, como en cualquier otra nación, la abundancia de pequeños propietarios, hace que la riqueza sea más ampliamente distribuida, siendo ello base de nivelación económica de las clases trabajadoras.

Pero aquí al legislar sobre la tierra, ha habido precipitación y en modo alguno, seriedad para allegarse a la tremenda cuestión del campo, como lo prueba la ley de denuncios de 20 hectáreas y cuyos grandes lunares quedan expuestos brillantemente en un pliego de consideraciones, hijo del estudio sereno y práctico del señor Jacobo Jaén "que duerme el sueño de los justos" en los archivos del Congreso.

Es de creer que la Comisión de Legislación del Legislativo, integrada por hombres de gran visión, al enfocar el asunto agrario en nuestra patria, no se lance sencillamente al fraccionismo agrario (como han hecho los políticos mexicanos con lo cual han querido llenarse de gloria, barata). Ese problema no admite una solución, mientras no sea la más acrisolada honradez y seriedad la que anime al Legislador, con todo aquel acopio de conocimientos de causa de lo que va a hacer y sopesando todos los reflejos de su ley.

En un país —decía el Excmo. Señor Obispo Thiel, en su pastoral del mes de setiembre de 1893— donde hay terrenos baldíos, puede el pobre encontrar fácilmente ocupación, cuando no es buscado por un hacendado, desmontando y sembrando un pedazo de terreno por su propia cuenta, ayudándose no poco para cumplir con sus obligaciones. En decenios anteriores tenían los pobres en este sentido muchas comodidades. Hay que recordar la época en que comenzaron los pueblos, de Grecia, Naranjo, Palmares, San Ramón, Santa María de Dota y otros.

Más tarde se ha cortado este medio debido a las denuncias que se han hecho de tierras baldías, con las cuales se ha cortado el curso natural a la extensión de nuestra población. Ahora hay familias con cuatro a diez hijos, todos ya en estado de fundar una nueva familia, pero que no encuentran donde radicarse y establecerse y siendo la heredad paterna demasiado reducida para alimentar de cuatro a diez familias, se ven reducidos los hijos que nacen a la condición de simples operarios, pudiendo ser dueños independientes, si encontrasen todavía un pedazo de baldío donde establecer sus trabajos.

Ya hace años —concluía el sabio Obispo— venimos lamentando esta triste situación de los pueblos. Es preciso que en las leyes que se hacen, se piense más en la justicia distributiva y ahora —SI FUESE TIEMPO TODAVIA— se tome seriamente en consideración lo que decimos".

Nótese que lo que transcribimos de ese luminoso documento fué escrito en setiembre de 1893.

Resumen Cablegráfico de Información Mundial

GIBRALTAR, 14. UP. — Todas las evidencias de la cruenta batalla de Estepona indican que los bandos opuestos están luchando denodadamente, y que la resistencia de los gobiernistas ha sido terrible. Durante todo el día los grandes aviones de bombardeo nacionalistas han hecho vuelos continuos al frente y de vuelta a Los Barrios para proveerse de otros cargamentos de bombas para seguir el ataque contra los defensores. Expertos militares en esta base calculan e nunas doce toneladas el peso de las bombas arrojadas durante el día.

CASABLANCA, 14. UP. — Doce aviones gobiernistas bombardearon el puerto de Melilla en la tarde de ayer, como medida de represalia por el reciente ataque aéreo por la aviación nacionalista contra Málaga. Se informa que los proyectiles arrojados causaron considerables daños y que cinco personas resultaron muertas y doce heridas, todos civiles.

Según se ha sabido uno de los torpederos nacionalistas logró hacer blanco en uno de los aviones atacantes, obligándolo a aterrizar, pero el aparato se estrelló en la vecindad del puerto. Una de las bombas hizo explosión en un vapor de carga holandés, matando dos trabajadores de cubierta.

AVILA, 14 UP. — Los recientes informes alarmantes de la infiltración alemana en Marruecos han causado la gran indignación en los círculos del gobierno nacionalista, y el general Franco ha rubricado una enérgica protesta acusando a la prensa francesa de estar propalando estos rumores falsos y maliciosos para influir en la opinión pública en contra del gobierno nacionalista. Estos rumores, dice el general Franco, son parte de la campaña roja internacional contra los nacionalistas y costeada con el dinero robado en las áreas del Euzkadi de España, y agrega que to-

el mundo sabe que cualquier extranjero puede entrar al territorio de Marruecos, libremente y cuantos quieren visitar la región pueden comprobar la verdad de los hechos. Altos funcionarios nacionalistas dijeron esta noche que si era cierto que habían alemanes en el protectorado español, pero sólo negociantes y algunos ingenieros, porque como desde el principio de la revolución Francia cerró la frontera marroquí, los nacionalistas se vieron obligados a abastecerse en Italia y Alemania. Los alemanes que se encuentran actualmente en Marruecos, se encargan del manejo de los negocios que han surgido desde el mes de julio del año pasado.

CEUTA, 14 (Via Londres) — El corresponsal del "London Times" ha estado inspeccionando la región de la costa de Marruecos, informó hoy que a lo largo de la costa y en la carretera de

(Pasa a la página 8)

Imponentes resultaron los festejos patronales en Santo Cristo de Esquipulas



Varios aspectos de las festividades religiosas efectuadas ayer en el cantón de Alajuelita.

Con el mismo fervor de siempre, el pueblo católico costarricense ha celebrado la solemnisísima fiesta del Santo Cristo de Esquipulas, cuyo santuario, en Alajuelita, sigue atrayendo gentes devotas no sólo del país, sino de países extranjeros.

El programa de esas grandes fiestas que LA EPOCA tuvo el gusto de publicar, se

ha venido desarrollando con el entusiasmo religioso que es de suponer entre los adoradores del milagroso Santo Cristo y bien puede decirse que las fiestas del viernes han superado en amor y religiosidad hasta cuantas se han celebrado hasta el momento.

El pueblo vuelve a Jesús Crucificado. Rev soberano de

las naciones, que sufren precisamente hambre y sed de justicia por haberse alejado de la trayectoria de luz que fija la bendita Cruz de Nuestro Señor.

Las gráficas que damos muestran directos aspectos de la gran fiesta patronal, a que aquí nos referimos.

RINCON DE ACCION CATOLICA

A cargo de L. COEN

Período de las persecuciones. — Por CIVARDI

En la edad antigua se habló del Apostolado en los comienzos de la Iglesia. No quiero truncar y pasar a la Edad media sin antes dar a conocer algo sobre el período de las persecuciones.

La actividad de los seglares por la penetración del Evangelio entre los paganos se mantiene azas intensa durante los primeros siglos del cristianismo y especialmente en el período de las persecuciones.

En esta edad gloriosa, un incontenible espíritu apostólico animó a todos los fieles, los cuales trabajaron, sufrieron y murieron por difundir y defender la religión de Cristo. Esta no tiene derecho de ciudadanía, muy a menudo es considerada como un delito de lesa patria, carece aún de templos, no puede ser profesada públicamente; sus sacerdotes no pueden predicársela a la multitud, y sin embargo se difunde, penetra en todas las capas sociales, en todos los ambientes, y hace grandes conquistas. ¿Cómo se explica este hecho admirable? Sólo por la intervención directa de Dios? No; también con el espíritu de proselitismo de los primeros cristianos, con su valerosa propaganda. Donde estaba un cristiano casi siempre se formaban otros, fuese en el tugurio del pobre, fuese en la regia mansión del César, ya en el almacén del comerciante, ya en el campamento de los militares, o en la sala de los magistrados. Los hechos de los mártires y los escritos históricos de aquel tiempo documentan copiosamente esta verdad, llena de consuelo, de gloria y de enseñanzas. La religión de Cristo—hemos dicho—no tenía templos, y sus fieles más pudientes ofrecían sus casas para las funciones litúrgicas, o para hospedar a los pontífices o sacerdotes. Estos no podían predicar en público y los fieles suplían esa falta predicando ellos mismos a Jesucristo privadamente donde quiera que la prudencia y la caridad sugerían este sacro apostolado. El clero no podía entrar en muchos ambientes y los fieles lo sustituían, yendo hasta las cárceles a confortar a sus hermanos, presos por Cristo y a llevarles el consuelo supremo de la Eucaristía. Y no es de la competencia de la Acción Católica suplir a la insuficiencia del Clero?

La religión de Cristo era, por otra parte, objeto de acusaciones y calumnias de toda

especie, y he aquí que se alzaban varios apologistas para defenderla públicamente, con vibrantes escritos, que los siglos nos han conservado parcialmente. Quiénes son estos valientes que defendían la fé de Cristo con peligro de sus vidas? En buena parte son seglares y se llaman Aristides, Egesipo, Justino, Atenágoras, Milciades, Lactancio etc. En la Edad apostólica la Acción Católica tiene algunos precedentes en su aspecto de actividad social. Sepamos, en suma, que los Apóstoles, junto con la acción estrictamente religiosa, ejercitaban también una acción caritativa y de asistencia, primero ellos mismos y después por medio del Colegio de Diáconos, encargado de «tener cuidado de las mesas» de los pobres y de las viudas. Y observamos que esta institución del diaconado no queda circunscrita a la comunidad jerosolimitana, sino se extiende a toda la comunidad cristiana, aunque bajo formas diversas, como es notorio que los diáconos, en este su ministerio, eran ayudados por los fieles. Es este un primer brote de la vida social de la Iglesia y se abre y se desarrolla en aquellos místicos recintos, de cálida vida religiosa y de caridad fraterna, que fueron las primeras comunidades de los santificados de Cristo. La beneficencia pública (que es un medio tan eficaz de Apostolado social) es desde aquellos tiempos una fúlgida prerrogativa de la Iglesia. Pero la actividad social de la Iglesia no podía evidentemente desarrollarse con mucha amplitud, mientras aquella permanecía agarrada, sin la debida libertad. Reconocida finalmente esta libertad, la Iglesia pudo extender su espíritu de conquista en todas direcciones, dando cila a instituciones beneméritas, que se cuentan entre las principales glorias de la Edad Media cristiana. De estas instituciones se hablará en el próximo número.

A los pies del Sto. Cristo de Esquipulas

Fragmento

Las ambiciones, los odios, las venganzas, el completo olvido del precepto de la caridad se han desencadenado en el mundo, y hoy contemplamos que el fantasma fúlgido de la guerra se cierne cruel sobre los pueblos. Casi seis meses hace que la católica España está cruelmente castigada por el flajelo de la guerra civil. Las hordas diabólicas del Comunismo, mucho peores que los ejércitos bárbaros de Atila, se lanzan sobre los pueblos, como ambrientos buitres sobre la codiciada presa y España es actualmente una de esas víctimas. Con sangre y por el fuego intentaron las hordas rojas establecer una República soviética en nuestra Madre España, pero olvidaron que el espíritu español está inflamado por la Fe Católica, objeto del odio del Comunismo, y en la lucha salvaje que se desencadenó en Julio, hasta hoy, la Iglesia llora por miles de sacerdotes, víctimas del furor comunista, por millares de religiosas y fieles católicos, que han sucumbido víctimas de la Fe de Cristo. Por otro lado, los demás países de Europa, en

En la fuente salitrosa de Santa Ana se instalará un restaurant

Nos ha hablado don Manuel Ortega, empresario de la Cervecería Ortega, que piensa hacer en las fuentes de Salitral de Santa Ana de las que es consueño una magnífica instalación moderna de baños, hotel, campo de juegos y todo lo ameno que se necesite en un sitio de diversión en el campo, a manera de un club para la gente distinguida.

El señor Ortega ha visto estas instalaciones en su patria Espa-

ña y en la Argentina y estima que ya la población de Costa Rica puede responder a un centro balneario.

Además se cuenta allí con la magnífica fuente de aguas salitrosas, las mejores que hay en esta república que son una delicia. El proyecto será dado a conocer al ayuntamiento de Santa Ana y ojalá pueda realizarse ya que para nacionales y extranjeros hacen falta sitios adecua-

su anhelo de revancha, pues no quedaron satisfechos por el término que se ideó para terminar la guerra de 1914, desean lanzarse de nuevo unos contra otros, y la perspectiva actual de Europa, es de una nueva guerra que destruya los pueblos y suma en la viudez a millones de mujeres y en la orfandad a multitud de niños, a quienes, en lugar de la alegría que deben disfrutar por derecho natural, se les hace derramar lágrimas ardientes.

Mientras la Humanidad, como lo ha dicho Su Santidad Pío XI, no vuelva al camino de la práctica de la caridad y del bien, sino que, antes, olvide los preceptos del amor, la ambición, el odio y la venganza serán únicas fuerzas que lo muevan. Por eso, carísimos devotos de Santo Cristo de Esqui-

pulas, pensad en la obligación grande de cooperar en el establecimiento de este Reinado de Amor de Cristo en el Mundo. Verdad es que no podemos dirigirnos a los gobernantes para que ellos entronquen la Imagen de Cristo en los Parlamentos y en las Oficinas de los Gobiernos, porque la mayoría, por la soberbia humana de que están llenos, no creen que la Religión bien practicada sea el freno de las ambiciones, venganzas y odios de los hombres, pero sí podemos hacer una Cruzada de oraciones para impetrar del Cielo luces para estos insensatos del Mundo. La oración es la fuerza que traspasa las nubes y ha de derramar sobre los pueblos lluvias benéficas de gracias celestiales. Pidámosle, pues, al Milagroso Cristo de Esquipulas, por la Paz del Mundo; luces para que los pueblos conozcan que sólo en las prácticas del amor cristiano se encuentra la relativa felicidad que los hombres podemos disfrutar en este valle de lágrimas.

Por último, pidámosle por el Papa y por el Señor Arzobispo. Su Santidad lo mismo que nuestro Pastor, han sufrido en estos últimos meses en su salud. Elevemos a Santo Cristo una sincera plegaria por la salud de ambos, para bien de la Iglesia Universal y de la Iglesia costarricense. Que Santo Cristo os bendiga a todos.

FELICIANO ALVAREZ, M. PARROCO DE ESQUIPULAS

De la Academia Nacional de Ajedrez

Sigue su avance normal el torneo para el campeonato de ajedrez, que despierta entre los concursantes el mayor entusiasmo. Los juegos se vienen realizando ahora en el salón de actos público del Colegio Seminario, gracias a la gentileza del Señor Rector quien se dignó aceder el local, en este tiempo de vacaciones, durante los días martes y jueves, de 3 a 4 p. m., y los domingos de 8 a 9 p. m., a instancias de los interesados profesores Maehler y don Marco Tulio Jiménez Mesén.

Participan en el campeonato nacional los siguientes señores: don Juan José Loria (campeón), don Carlos Guevara, don Carlos Soley R., don Carlos Cabana, don José Guevara, don Tomás Ortuno, Lic. don Rafael Carrillo y D. Enrique Esquivel.

Inspección de carnes en esta ciudad

Quedan notificados los expendedores de carne que en esta capital no pueden venderse sino carnes destazadas en el propio matadero municipal donde hay un veterinario técnico para determinar sobre la calidad del artículo, y evitar así ventas que puedan ser peligrosas para la salud de los josefinos.

El Ejecutivo dió ayer una ley-decreto, sobre este asunto, y las carnes que se mantengan sin el sello azul respectivo, serán decomisadas y enviadas al crematorio o al jardín zoológico.

Se trata de evitar el tráfico de carnes y el robo de los derechos del Estado y del Ayuntamiento en lo que

se refiere al destace. Esto va a perjudicar a muchos expendedores de carnes de res y de cerdo puesto que en el campo sólo compran el hueso y los lomos hay que venderlos aquí.



Alivian como con la mano

Juan José Bonilla G.

Ingeniero Topógrafo incorporado en la Facultad de Ingeniería de Costa Rica

Ofrece al público sus servicios en medidas, deslinde, peritajes, estudios de caminos, tranvías, preliminares de obras hidráulicas, y todo lo concerniente a su profesión

Dirijase a San José o Cartago

Predicción del tiempo según "La Epoca"

Ayer se confirmó la predicción anotada, pues hubo ligeras lluvias, en la capital y garúas al Este, con amenazas de chubascos en las zonas bananeras del caribe.

Martes.—El 19 será el cuarto creciente con muy buen tiempo, pero temperatura excesivamente fría.

Los días 18, 19 y 20 habrá fuertes aguaceros en Nicaragua que tal vez resulten borrascas en el gofo del Papagayo y en la región de Upa a.

Días de pesca.—Serán muy buenos desde el 13 hasta el 18 y luego del 24 al 28.

Teléfono de LA EPOCA 4062

Bicicletas y velocipedos Magnífico surtido a precios bajos

— en el — "CICLO CLUB"

Reflexiones cristianas ECOS DEL HOGAR



Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO



Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APARTADO 974



Ninguna cosa debe humillarnos tanto como nuestra misma vanidad, y como nuestro mismo orgullo. Juzgarse uno superior a otro; engreírse, estimarse sobre los demás, porque encuentra el nombre de su familia en pergaminos viejos, o porque tuvo un bisabuelo hombre de mérito; embriagarse, por decirlo así, con el alto concepto de sí mismo, querer ser distinguido, pretender que todo el mundo le doble la rodilla, ¿por qué? porque ocupa un empleo que le hace más visible que a sus iguales: porque es dueño de una posesión, a que están agregadas estimables herencias, porque es un poco más rico que los otros. Al descubrir el verdadero origen, y el motivo verdadero de nuestro orgullo, valga la verdad, ¿puede haber mayor para humillarnos? Y si fuera menos común esta enfermedad, ¿se la daría otro nombre que locura? ¡Oh pobreza de corazón! ¡Oh apocamiento del espíritu humano! Pocos gustan de vivir al nivel de sus iguales, pero son mucho menos aquellos a quienes no se les anda la cabeza siempre que se ven un gradito más arriba. Esto dicta la simple razón natural: ¿pero qué reflexiones inspira nuestra religión en orden al orgullo? Avergonzarse, tener horror a la oscuridad de su humilde nacimiento, huir de la humillación y del menosprecio, como de un gran mal;

no suspirar por otra cosa que por honras, por empleos y por estimación; gustar únicamente de la distinción, y de la seguridad, querer sobresalir en todo; aspirar con ambición al fausto, y a los primeros cargos; ¡y todo esto a la vista de un Dios, que se anonadó a sí mismo, que tomó la figura de siervo, que se humilló y abatió hasta morir, y morir en una cruz! ¡Y engreírse, ensorbecerse los que adoran a un Dios humillado de esta manera! La vanidad, el amor de la gloria y la ambición, son la pasión dominante de la mayor parte de los cristianos. Aquella mujer del mundo, cuyo fausto y cuya vanidad

serían reprobables aún en medio del Gentilísimo, y que se fabrica un ídolo de su aparente hermosura, se postra delante de una cruz, adora a Jesucristo, humillado, y pretende no tener otra religión que la de este Señor. Aquel hombre, cuya ambición no reconoce límites, se llama discípulo de Cristo, quiere morir con un crucifijo

en las manos, cree los misterios de su religión, y hace profesión de seguir su doctrina. ¡Cuántas cosas pasan en el mundo por extravagancia, que no son tan opuestas a la razón como esta conducta! ¡Y a vista de todo, nos admiramos de que el error haga tantos progresos! La herejía es hija del orgullo; la fe se crió con la humanidad; en estas almas orgullosas siempre está la religión débil, flaca, desmayada, y casi muerta. Que el error está en el entendimiento, o que esté en la voluntad; que se desacierte en lo que se cree, o en lo que se obre, importa poco; y no es menos digno de compasión.

"CICLO CLUB"

Accesorios para Bicicletas a precios sin competencia, en el



Qué sabrosa y saludable

— es la —

Cerveza Champion!

Económica - Exquisita - Superior

La Divina Revelación Campo del Oratorio Festivo Salesiano

Según San Juan Cap. II, Versic. 1 a 11

"Y de allí a tres días se celebraron unas bodas en Caná de Galilea: y estaba allí la Madre de Jesús. Y fué también convidado Jesús, y sus discípulos a las bodas. Y llegando a faltar vino, la Madre de Jesús le dice: No tienen vino. Y Jesús le dijo: ¿Mujer, qué nos va a mí, y a ti? aún no es llegada mi hora. Dijo la Madre de él a los que servían: Haced cuanto él os dijere. Y había allí seis hidrias de piedra conforme a la purificación de los judíos, y cabían en cada una dos o tres cántaros. Y Jesús les dijo: Llenad las hidrias de agua. Y las llenaron hasta arriba. Y Jesús les dijo: Sacad ahora y llevad al maestresala. Y lo llevaron. Y luego que gustó el maestresala el agua hecha vino, y no sabía de donde era, aunque los que servían lo sabían, porque habían sacado el agua; llamó al esposo el maestresala, Y le dijo: Todo hombre sirve primero el buen vino; y después que han bebido bien, entonces da el que no es tan bueno: mas tú guardaste el buen vino hasta ahora. Este fué el primer milagro, que hizo Jesús en Caná de Galilea; y manifestó su gloria, y creyeron en él sus discípulos.

El domingo 10 de enero, como se había anunciado, la Sociedad de Tabernáculo, tuvo su reunión extraordinaria, para deliberar y proponer los asuntos concernientes a su progreso espiritual y material en el presente año. Hubo gran animación en todas las Socias y la distinguida matrona doña Amparo v. de Zeledón enarcó con sus peculiares expresiones intuitivas que reflejan su edificante celo, la necesidad del perfeccionamiento espiritual de todas y de cada una de las Socias.

También se reunieron en animadísima Asamblea extraordinaria las Señoras Cooperadoras Salesianas, acordando, entre otras cosas, destinar sus colectas e incluir sus esfuerzos cooperativos a la cancelación de la cuenta pendiente de la nueva manzana de terreno adquirida por este Oratorio y destinada al provecho de la juventud costarricense.

Igualmente se reunieron los jóvenes del Centro Social el miércoles pasado, en Asamblea General. Concurrieron más de 45 jóvenes, animados de espíritu entusiasta y de sano optimismo. Entre otras cosas importantes, se acordó dar una clase especial de religión para el Centro, todos los viernes a las 8 de la noche y con buen ejemplo, para el progreso y una laudable ejemplaridad se perfeccionamiento de los miembros inscribieron muchísimos de los mos Socios.

Cultos Religiosos en la Parrquia de La Merced

Domingo 17 a sábado 23

Domingo 17 — Misas de 5, 6, 7 y 30 y de 10.

Lunes 18. — 8 horas. Misa cantada a San Isidro Labrador con revestidos; intenciones de doña Ester de Castro.

Miércoles 20. — Misa rezada, (con dobles) por el alma de don Ramón Guilarte.

Jueves 21. — 7 horas. Misa cantada al Smo. Sacramento por la salud y prosperidad del señor Cura.

Viernes 22. — 7 horas misa cantada de requiem por el alma de Antonio Jiménez (con dobles).

Sábado 23. — 7 horas misa cantada a N. S. de Mercedes por las necesidades espirituales y materiales de la parroquia.

Sus películas requieren el mejor desarrollo. El más cuidadoso se lo ejecuta el taller fotográfico de la **Librería López** a cargo de experto fotógrafo. Depósito siempre renovado de películas **«Agfa Isochrom»**

In Memoriam



Don Roberto Trejos G.

Recientemente se han celebrado solemnes cultos religiosos en la Iglesia de Nuestra Señora de Guadalupe, en sufragio del que fué don Roberto Trejos G. que en paz descanse.

El 6 de enero de 1935 votó a las regiones de la eterna luz, el alma buena del caballero intachable, como hijo, como padre y como esposo.

Modelo de ciudadanos probos, el Sr. Trejos engrandeció el cantón de Goicoechea, dándole, ora al templo, ora a los intereses puramente materiales lo mejor de su espíritu y de su dinamismo constructor.

LA EPOCA, en el primer aniversario de su muerte, renueva su más sentido pésame a doña Judith v. de Trejos, a sus hijos y demás deudos.

LA EPOCA

Sal: los Jueves y los Domingos SUSCRICION MENSUAL: ₡ 1.00

TELEFONO 4062 APARTADO 1021

Director: GUILLERMO ANGULO

QUE RICOS exclama usted al probar los **DELICIOSOS VINOS** elaborados por **VICENTE SAUREZ Hnos.** Agencia exclusiva: Almacén **ROMULO ARTAVIA** Agencia renovada constantemente de **AFRECHO DE TRIGO**

CAFE
"EL UNICO"
 La única fábrica que tiene en sus bodegas **Café Viejo CARACOLILLO Y ORO**
 Su calidad no admite competencia
 Se tuesta y se muele a particulares
 Teléfono 2539

La voz de los maestros Se suprimirá la vía tranviaria de la calle Jeremías Garbanzo

«Maestros Unidos» ha continuado en sus actividades a pesar de estar en plenas vacaciones. En su última sesión se continuó la preparación de los estatutos que serán presentados para su discusión en Marzo próximo.

Se logró conseguir por medio de sus gestiones que los diputados señores Monge y Hernández que son al mismo tiempo elementos muy valiosos del Personal Docente, sometieran a la consideración del Congreso Nacional la erogación de una suma adicional para el pago de ascensos de categoría y excelentes, siendo aprobado.

Ahora se pretende adquirir un lote para construir «La Casa del Maestro» que tanta falta hace por las múltiples ventajas que ella tendría, tanto para los que radican en la ciudad capital como para los del resto del país que se ven obligados a visitarla por tantos motivos que sería largo enumerar.

Maestros Unidos tiene ante sí multitud de problemas que resolver, pero que poco a poco y con el apoyo moral y material de los mismos maestros puede ir resolviendo. La unión que hasta ahora se ha logrado hacer es va-

bastante satisfactoria si se contempla el corto tiempo que lleva de establecida la asociación. Es muy seguro que al iniciarse el próximo curso lectivo el entusiasmo aumente y los indiferentes y los pesimistas dejen su indiferentismo y sus prejuicios y se resuelvan a formar parte de este movimiento tan noble a la vez que indispensable para llegar a donde nos conviene; para adquirir nuevos derechos que van en bien de la misma educación y por consecuencia del país.

Si contáramos con elementos de otra índole, podríamos pensar que por su ignorancia no están obligados a en-

tender el bien común que se obtiene de una unión bien organizada, pero es el elemento que por obligación tiene que ser bien preparado, y sería ridículo que no respondiera a esta organización que ya ha avanzado lo bastante para que deje de tomarse en cuenta o se trate de restarle mérito.

Esperamos que este nuevo año sea de gran entusiasmo y de efectiva unión a todo el Cuerpo Docente.

COMITÉ DE PRENSA DE MAESTROS UNIDOS

Se asegura que con el arreglo que se va a hacer en la calle así llamada se va a suprimir el servicio de carros eléctricos, dado que el negocio no es tan productivo para la Costa Rica Electric Co., que ha aprobado la proposición hecha por medio del Gobernador y que debe ser ratificada por el Municipio y por el Poder Ejecutivo.

Como hay tantos camiones que hacen el servicio

interurbano de pasajeros, se piensa que el servicio no hace falta y en cambio la empresa de electricidad puede aprovechar esa energía para calefacción y alumbrado domiciliario.

Es cerca de un kilómetro de línea, y suprimido el tránsito se facilitará, pues es seguro que la nueva calle que llevará pavimento de primera clase tendrá dos trochas, una para la ida y otra para el regreso.

Dos hileras de faroles tipo colonial adornarán el paseo de los liceistas y además se idea colocar bancas.

Todo esto acondicionará el paseo de tal forma que la Plaza de don Cleto volverá a ocuparse con las corridas de toros, desde luego que la Sabana pasará a la categoría de campo de aterrizaje de las aeronaves.

Un Radio para la Colonia Escolar

Los niños de la Colonia Escolar Permanente de Coronado que son 26, pasan las veladas en silencio. Falta allí un radio que los deleite e instruya. Por eso reclamamos aquí la ayuda de los pudientes. Cuántos acomodados, o personas con duelo tienen un radio que no lo utilizan. ¡Y qué bien harían en obsequiarlo a aquella humanitaria colonia!

La Ferretería
de MIGUEL A. QUESADA

es la única que no sierra los sábados
y la que vende a más bajos precios.

TELEFONO 2073 — APARTADO 1204

Comunicado oficial de Acción Católica

San José, 15 de Enero de 1937.

Sres. Secretarios de los Círculos Parroquiales de Acción Católica

Muy señores míos y hermanos en Cristo:

El Centro Arquidiocesano de A. C. tiene el gusto de informarles de la integración del Tribunal de Censura de películas, el cual ha sido aprobado por la Suprema Autoridad Eclesiástica así: Prof. don Fernando Carrillo, don José J. Campos y don Alfredo Hernández V. También les recuerda que los Círculos de A. C. deben llevar la denominación siguiente:

- Caballeros Católicos
- Inventud Católica Masculina
- Damas Católicas
- Juventud Católica Femenina
- Estudiantes Católicos

En nuestra última sesión verificada el 8 de Enero de los corrientes, se acordó recordar a los socios de A. C. que deben prestar su cooperación y apoyo decidido al periódico católico.

Dz Uds. Atto. S. S.,

Por el Centro Arquidiocesano de A. C.

Gerardo López Varela
Secretario General

Suma recolectada por Parroquias

pro huérfanos y desvalidos de España

San Pedro de Montes de Oca	51.00
Parroquia de la Soledad	49.10
„ del Carmen	690.00
„ de la Merced	71.70
„ de la Dolorosa	236.45
Niñas Primera Comunión de la Merced	10.00
Colegio de Nuestra Señora de Sión	100.00
Madres Católicas de Ntra. Señora de Sión	200.00
Centro Social de Jóvenes Católicos	3.30
Congregación Mariana de Caballeros	100.00
Parroquia de Guadalupe	18.50
„ „ Santa Ana	44.00
„ „ Heredia	312.70
„ „ San Pedro de Poás	90.60
„ „ Ojo de Agua	13.55
„ „ Curridabat	190.15
„ „ San Joaquín de Flores	125.00
„ „ Turrúcares	76.05
„ „ Barba	85.35
„ „ Santa Bárbara de Heredia	123.00
„ „ Grecia	46.00
„ „ San Roque de Grecia	14.00
„ „ Palmares	277.00
„ „ San Ramón	114.00
„ „ San Rafael de Esparís	3.00
„ „ Santiago de Puriscal	65.00
„ „ San Juan de Tibás	250.00
„ „ Santa María de Dota	104.00
„ „ Catedral de Alajuela	90.75
„ „ San Isidro de Barbacoas	105.85
„ „ San Rafael de Heredia	105.00
„ „ San Marcos de Tarrazú	60.00
„ „ Escasú	116.00
„ „ Desamparados	50.10
„ „ Paraíso	55.15
„ „ Juan Viñas	68.00
„ „ Tres Ríos	167.85
„ „ Oreamuno	175.00
„ „ Naranjo	347.80
„ „ Atenas	96.90
„ „ Cartago	546.80
„ „ Turrubares	14.75

Gran total. © 5.461.40
(hasta el 12 de Enero de 1937)

Acción de gracias

Doy gracias infinitas por este medio a la Virgen de Lourdes por la curación de mi hija Marietta, mediante su intercesión. — Conchita vda. de Severino.

Para PAPEL TAPIZ, el CICLO CLUB

A don Rómulo Artavia no se le ha dado medalla

Circuló a principio de año la nota de que el caballero protector de los leprosos, iba a ser homenajeado por sus amigos con una medalla de oro costada por sus amigos y admiradores.

Bien informados decimos que el Sr. Artavia rechazó el agasajo, pues es bien modesto y desea conservar su independencia como concejal.

Queda desautorizada por nuestro medio toda gestión en ese sentido y quienes hayan contribuido deben reclamar sus aportes, pues la medalla ni se dió, ni siquiera se ha encargado.

Comerciales

—Don Herbert Holz partirá para Alemania. Buen viaje le deseamos.

—El Banco Nacional ha puesto al servicio público su sección de cajitas de seguridad. Ojalá los campesinos ricos de los pueblos comprendan las ventajas de ese barato y eficaz servicio.

—La leche ha subido ya a 30 cts. la botella y la mantequilla se ha mantenido a © 2.50, © 275 y hasta © 2.90. Pronto llegará la importada.

—En esta quincena los comerciantes y finqueros deben pagar sus patentes municipales.

CIGARRILLOS



CACIQUE

20 Cigarrillos por ©0.30 Ligado con tabacos Turcos y Americanos

Cronica de Sociedad

Cumplidos del Sr. Arzobispo

Hace sesenta años, el día 16 de este mismo mes, que vió la luz de este mundo el Excmo. Sr. Arzobispo Monseñor Dr. don Rafael Otón Castro y Jiménez.

Al volver a la patria, después de un rápido viaje a Cuba, donde fué a buscar salud y descanso, la fecha lo recibe cumpliendo años.

Es por esto que LA EPOCA lo saluda con tal oportunidad, ansiando que Dios le brinde los tesoros preciosos de la salud para beneficio personal y para el bienestar de su grey, que hoy reverente le rinde los tributos como a su excelente pastor.

Onomástico

Con motivo de su onomástico, celebrado el martes último, tenemos el gusto de rendir un respetuoso saludo al R. Padre D. Alfredo Alvarez, O. P., distinguido Profesor del Colegio de Los Angeles y buen amigo y valioso colaborador de esta casa, en donde de mucho se le estima y quiere.

—Muy enferma ha permanecido en los últimos días, la estimable señorita Rosa Quirós Palma, distinguida colaboradora de nuestra periódico. Doce días ha permanecido en cama, pero afortunadamente, ya se encuentra bastante reaccionada. Dios permitirá devolverle su salud.

—Ayer ingresaron al país después de una ausencia de varios meses, la estimable señora doña Anita Huete de Jiménez, acompañada de sus hijos don Max y su estimable señora esposa. Les presentamos nuestro sincero saludo de bienvenida.

—En la nueva semana han de partir para Puntarenas, el Padre Palacios, Cura de Curridabat y sus sobrinas a quienes deseamos grata permanencia allá.

—Para el mismo lugar partió el señor Cura de la Merced, presbítero don Rosendo de J. Valenciano, acompañado de sus familiares, a quienes deseamos feliz viaje y grata permanencia en el Pacífico.

—Para Limón salió la señorita Sarita Quirós, distinguida señorita de Coronado.

Regreso

Prepara su regreso a Panamá nuestro Ministro en aquel país, don Enrique Fonseca Zúñiga.

La virtuosa dama del Licdo. Aguilar Barquero falleció el miércoles

Dolorosa noticia cobija hoy a nuestra sociedad capitalina y a la de Cartago con la muerte de doña Natalia de Aguilar Barquero, la esposa de aquel ejemplar expresidente que supo gobernarnos en días peligrosos, con una aurora de paz.

Persona entregada por entero a su hogar, supo educar con cristianismo y civismo modelo a sus hijos y confortar a su marido en los terribles tiempos que siguieron al régimen de 1917.

Los cuidados intensos de sus hijos no pudieron rescatar esa valiosa alma que supo ser bondadosa y fuerte en la pena.

San José ha lamentado mucho esta muerte y esta ocasión nos sirve para desear que sus hijos y demás deudos sepan conformarse con los designios de Dios y para elevar una oración en memoria de la ilustre dama.

El entierro fué seguido de un gran cortejo y sobre el sepulcro de la señora de Aguilar Barquero, una pira de coronas lució como homenaje merecido.

Operado

Siguió mal don Andrés Montes de Oca, hermano del doctor don Jorge Montes de Oca y por eso tuvo que ser sometido a una operación en el hospital, noticia que mucho lamentamos.

Del Guanacaste

Vino a esta ciudad, donde pasó unos días, el doctor don Francisco Vargas.

El geógrafo salvadoreño don Pedro Fonseca falleció

Nuestros periódicos no han dado cuenta de la muerte de un buen amigo de Costa Rica que estaba en el Salvador.

Fué don Pedro Fonseca, distinguido hombre público que estuvo aquí hace cosa de cinco o seis años estudiando varios organismos administrativos como el Registro Civil — la Dirección de Estadística y otros.

Geógrafo de fama, escribió una magnífica geografía de El Salvador y desempeñó altos puestos en el Gobierno del país hermano y amigo.

Cultivó extensas relaciones con don Miguel Obregón y formaba parte de ese veterano grupo de ciudadanos distinguidos que se preocupan por el desarrollo cultural de las naciones istmicas.

En la capital de El Salvador su entierro constituyó un duelo nacional y su ausencia se ha deplorado mucho en los asuntos científicos.

Convalecientes de PALUDISMO, GRIPE, FIEBRES



El Tónico Bayer es más que un simple tónico. No sólo mejora el apetito y la digestión, sino que enriquece la sangre y renueva las reservas de fuerza, vigor y vitalidad. Muy agradable de sabor.



Si Ud. nota síntomas que indiquen que está enfermo y sospecha que se trata de algo serio, debe ir sin tardanza a visitar a un médico.



EN SAN ISIDRO DE CORONADO NACIERON EN 1936, 225 NIÑOS

San Isidro de Coronado aumenta su población. Los matrimonios son frecuentes y por ende, los hijos. Nos contó el señor Cura de la localidad Padre Fernández, que en el año que se fué nacieron 225 niños, y que las defunciones sólo llegaron a 40. El

saldo favorable es de 185 seres.

—El domingo pasado se realizó la Primera Comunión, que a su hora anunciamos; recibieron el pan de los ángeles, 138 niños.

Los padres de familia se sienten satisfechos por ese

acontecimiento religioso, pues sus hijos se han acercado a la Sagrada Mesa con la preparación del caso y previos todos los requisitos que la Iglesia ordena para tan sagrado acto.

La Renovación de las promesas se hizo a la 1 p. m., acto al que concurrieron los niños comulgantes y todos los padres de familia, cuyo agradecimiento para el señor Cura es grande de verdad.

—Comienzan a hacerse los grandes preparativos del gran Turno General que se celebrará este año, el domingo 14 de febrero.

—Este año hay que crear una nueva plaza de maestro en la Escuela José Ana Marín, por aumento de población. Debe pensarse ya desde ahora también en la plaza para una Maestra de Religión, que tanta falta hace en este lugar.

La Escuela de San Isidro realmente resulta pequeña y cuando se piense en agrandarla hay que dotarla a todo trance de un buen salón de acto públicos.

—Mucho lamentamos el mal estado de salud en que ha caído en la última semana la estimable señora doña Beatriz de Zúñiga, esposa de nuestro particular amigo don Ricardo Zúñiga.

Hacemos votos al cielo por la pronta mejoría de la apreciable señora.

Corresponsal

Carmen Patiño v. de Alvarez

Rinde por el presente medio pública manifestación de gratitud al

Señor de la Buena Esperanza

por el milagro concedido en la curación de su hijo Ezequiel, que padecía de asma por varios años.

Ruego a las personas piadosas acudir en sus tribulaciones a Jesús de la Buena Esperanza.

San José, Enero 15 de 1937.

El lápiz del cronista dice:

Que ya hubo la primera reunión política para planear la próxima lucha electoral de diputados y municipales. Y es que como la propaganda comunista se intensifica, nadie se quiere quedar atrás.

Que se abrirá pronto la licitación de hechura de la financiación de la carretera a Sarapiquí-volcán Poás, conocida la decisión de Fomento de hacer el trazado dentro de la provincia de Heredia. Son 18 kilómetros de ruta.

Que el Colegio de Señoritas va a solicitar al Ministerio el local de la Escuela Vitalia Madrigal, pues ya las 18 secciones no caben, y este año habrá una probabilidad de 100 alumnas más. Además, los gabinetes tan variados de física, química y ciencias naturales están muy alojados en los sótanos.

Que el Gobierno perdió el año pasado 250 mil colones por no haber cobrado los cuatro reales de la cédula personal.

Librería LA EPOCA

Frente a LA TRIBUNA

TELEFONO 4062

Le ofrece a Ud. su moderno TALLER DE

Impresión de Películas Fotográficas

ENTREGAREMOS SUS ORDENES INMEDIATAMENTE

Los campesinos pueden traer todas las moras que quieran a San José

Las compra la Fábrica de Licores

Como el verano se presta para recoger moras, avisamos a las gentes de las poblaciones rurales que en la Fábrica de Licores las compran todas a buen precio, siempre que lleguen sanas y sin fermentación.

De San Jerónimo, de Santa María, de Fraijanes y de muchos lugares más todas las mañanas llegan grandes cargamentos.

La fábrica las paga dinero

en mano y esto está dando el deseo de cultivarlas artificialmente como se hace en España.

Esta industria vincula da mucho desarrollo a la agricultura y en esta misma semana ha empezado la cosecha de los marañones para la cual hay también mucha demanda, a fin de hacer el famoso vino que hasta se ha exportado como una novedad.

El Excmo. Señor Nuncio Apostólico recibe para su envío los dineros de la contribución pro España

El miércoles, a las 10 a. m., los miembros del Centro Arquidiocesano de A. U., visitaron al señor Nuncio Apostólico Monseñor Chiaro para hacerse entrega de un cheque por valor de C 5431.40 total de la contribución recogida pro huérfanos y desvalidos de España. Aprovecharon la visita para presentar a Su Excelencia su adhesión filial como miembros de A. C., y en su persona a Su Santidad Pío XI, bien llamado el Papa de la A. C., formulando los mejores votos por la salud tan quebrantada del Sumo Pontífice.

El señor Nuncio Apostólico agradeció el valioso contingente de la A. C. costarricense para re-

mediar en algo la aflictiva situación de nuestro hermano; los españoles y al hablar de la salud del Papa y su Soberano, manifestó que si bien ha estado enfermo, no es en modo alguno, por dicha, de cuidado su quebrantamiento; sufre, es verdad de una ligera indisposición; lo otro, la gravedad que pujan los periódicos mercantilistas son especulaciones de ciertas empresas noticiosas extranjeras empeñadas en abatir al Santo Padre.

El señor Nuncio anunció por cable al Cardenal Pacelli la suma recolectada por la A. C. C. para los huérfanos y desvalidos españoles.

MARBELLA cayó en poder de los Nacionalistas

Continuarán ahora en su avance para la toma de Málaga

GIBRALTAR, 16. UP. — Las tropas del general Queipo del Lina no completaron otra etapa de su marcha sobre Málaga al ocupar esta mañana la ciudad de Marbella, a unas 24 millas del propio puerto del Mediterráneo. Del cuartel general en Avila se informó en las altas horas de la noche que durante el día de ayer los nacionalistas habían avanzado quince kilómetros, apoderándose de San Pedro de Alcántara a nueve kilómetros de Marbella, y que seguía el avance sobre Marbella.

EL PAPA PASÓ UNA NOCHE MUY TRANQUILA CIUDAD VATICANO, 16. UP

Un funcionario del Vaticano anunció esta mañana que el Santo Padre pasó una noche mucho más tranquila que durante los últimos

BOMBARDEADA HOY POR EL AIRE LA CIUDAD DE MALAGA

La aviación nacionalista realizó varios raids

WASHINGTON, 16 UP.—Funcionarios del departamento de estado dijeron hoy que no se encontraban miembros del consulado norteamericano en el consulado de Málaga, cuando éste fue destruido por una bomba durante un formidable ataque aéreo realizado por la aviación nacionalista. Los informantes declararon que la plana mayor del consulado salió de Málaga en setiembre del año pasado y agregaron que el consulado se encontraba en una propiedad alquilada. Los muebles quizá pudieran ser lo único que pudieran haber sido destruidos en el bombardeo. La noticia de la destrucción del consulado fueron transmitidas por el cónsul Herbert O. Williams y hasta donde se sabe en estos momentos no habían refugiados en el consulado, y desde luego que la orden de evacuar Málaga fue dada hace muchos meses cualquier americano que se encontrara allí actualmente lo estaría por su propia cuenta y riesgo.

Después concedió una audiencia al arzobispado monseñor Margotti, titular de Galicia y ex administrador de Triesta. El profesor Milani visitó al enfermo a las 6 y 50 minutos encontrando su estado satisfactorio y su condición estacionaria.

Don Isaías Azofeifa hace una valiosa donación a la Iglesia de Acosta

Los trabajos de la Iglesia de presbiterio, que es una bellísima Acosta van avanzando de modo mampostaría estucada, notable y el entusiasmo que Tanto el señor Cura Presbiterio hay ahí por la construcción totalro García como el pueblo han sabido agradecer la valioso donación del señor Azofeifa, que tan- Ahora nos acabamos de enteración del señor Azofeifa, que tan- rar de que el importante vecino to realce da al templo de los de Ococa, don Isaías Azofeifa ha acosteños. donado el precioso barandal del

Al Pacifico se mandan muchos braceros

Hay demanda de trabajadores fuertes para las haciendas de banano que se están formando en las tierras occidentales, cerca de Golfo Dulce, Rio Naranjo, El Pozo, etc. Hay fincas particulares y de la United Fruit Co. que pagan tres, cuatro y hasta cinco colones. Las demandas de peones han llegado al Ministerio de Trabajo y a los periódicos pero sólo se aceptan genies de reconocida competencia y buena salud, ojalá sin hijos, pues las habitaciones son escasas. Esta circunstancia está haciendo subir el precio de los peones en el Valle Central. Este auge del Pacifico está dando mayor movimiento al puerto de Puntarenas que se halla ahora lleno de paseantes,

Gran turno y fiesta patronal en San Sebastián hoy y el próximo miércoles

Han comenzado ya los preparativos en el distrito de San Sebastián para la celebración de su fiesta Patronal, hay verdadera emulación entre los vecinos para que los cultos revisan este año la mayor solemnidad. El día 11 principió la novena acostumbrada, con misa a las 6 de la mañana, rosario, rezo de la novena, plática doctrinal y canto de la salve a las 7 de la noche. La víspera, día 19, habrá rosario solemne y sermón por el M. R. R. Fray Agustín F. Lozada. El día 20 a las 8 y 30 procesión, misa solemne y sermón por el M. R. P. Lec. Fray Alfredo Alvarez. Exposición del Santísimo durante el día. A las 5 de la tarde, rosario solemne, salve y bendición. Hoy domingo 17, Gran turno a beneficio de la Iglesia. Enthusiastas Comisiones trabajan empeñosamente porque el festival tenga los mayores atractivos y deje completamente satisfechos a las amables visitantes de San José y pueblos vecinos.

SALE UN FUERTE EQUIPO ARGENTINO RUMBO A MEXICO PARA UNA TEMPORADA DE FUTBOL

BUENOS AIRES, UP. 61.—El club de futbol de Mendoza "Independiente Rivadavia" ha completado arreglos para hacer una gira deportiva a México. Los futbolistas de Mendoza se embarcarán en Valparaíso, Chile, en la semana entrante y comenzarán los juegos en México durante la primera quincena de febrero.

OTRO INDIVIDUO DETENIDO EN EL CASO DEL NIÑO MATTSON

EVERETT, 16 UP.— Los agentes sabido que en la madrugada del departamento de justicia del 6 de enero, o sean cinco días ver del malogrado Charles Mattson, se escucharon gritos de un niño en la vecindad de Everett. La policía ordenó el arresto y la detención de un individuo cuya chifladura es la disección de animales y quien como recreación practica el tirar cuchillos filosos contra una tabla. El individuo vive en una casucha cerca del lugar donde se encontró el cuerpo inánime del niño Mattson. También encontró la policía un lugar donde existe una cierta clase de barro azul en ese mismo distrito y algo de ese barro fue encontrado debajo de las uñas de la víctima.

LOS NACIONALISTAS RECHAZARON OTRO ATAQUE CON TRA MAJADAHONDA Y LAS ROZAS

AVILA, 16. UP.—Las fuerzas gobiernistas efectuaron otra salida en dirección de Majadahonda y Las Rozas apoyado por una fuerte concentración de artillería pero el ataque fue rechazado con numerosas bajas para ellos. En el sector de la Ciudad Universitaria hubo una acción en menor escala, encontrándose quince milicianos muertos en el campo.

ESTRELLOSE EL AVIADOR DE BUENA VOLUNTAD PORTUGUES JOSEPH COSTA

RIO DE JANEIRO, 16 UP.—El operador de telégrafo de Sabonal informó que el aviador portugués Joseph Costa que está realizando un vuelo de buena voluntad por los países suramericanos se vio obligado a hacer un aterrizaje forzoso en el que su avión resultó averiado. El aviador salió ileso, y había salido rumbo de Pará a las seis y media de la madrugada de ayer rumbo a Rio de Janeiro. En la densa neblina se le acabó la gasolina cerca de El Horizonte.

SECCION INFANTIL

EN SERIO Y EN BROMA

CURIOSIDADES



Las jorobas que, en número de una o dos, tienen los camellos, constituyen un carácter puramente externo; es decir, que en el esqueleto no se observa rastro de ellas ni ningún hueso que sirva como armazón para sostenerlas. En realidad, no son sino enormes masas adiposas, es decir, constituidas por una acumulación de grasa y revestidas por la piel.

Esta grasa puede ser utilizada por el organismo del camello para su propia nutrición, cuando le falta otro alimento, y por eso cuando estos animales regresan de un largo viaje, durante el cual han pasado muchos días sin comer, sus jorobas parecen mucho más pequeñas que a la partida, como si hubiesen encogido.

Todavía hay algo más curioso. En el camello de dos jorobas, también llamado camello de la Bactriana, se ha observado que estas singulares excrescencias no existen



Con las letras iniciales de las cosas dibujad un nombre propio de mujer.

durante toda la vida. El nace sin ellas, con el lomo tan liso como el de un ternero o un borrico; pero tiene en el espinazo dos bolsas de piel que cuelgan hacia un lado, como odres desinflados. A las pocas semanas estas bolsas empiezan a llenarse de grasa, y van levantándose, y en un par de meses quedan convertidas en dos hermosas jibas cónicas. El camello las conserva así durante su juventud y en la edad madura; pero al hacerse viejo, vuelven las bolsas a vaciarse poco a poco, se inclinan hacia un lado y acaban por colgar de nuevo sobre el costado cuando el animal llega de nuevo a una edad muy avanzada, de modo que el espinazo vuelve a quedar completamente liso.

DORADOS-PLATEADOS

Los objetos de Iglesia, como candelabros, rosetas, incensarios, etc. llegan a tener un feo aspecto por el uso constante.

Un baño dorado o plateado los dejará como salidos de fábrica.

Emilio del Valle Hijos, Sucs.

Cartago, Costa Rica.

HOY DOMINGO 17 ENERO HOY

Grandioso Turno en San Isidro de Heredia

No pierda la oportunidad de un bello paseo

A DIVERTIRSE TODO EL MUNDO

Vida deportiva y scoutista Cosas para el público

Resentimiento de los deportistas del Orión

Nos hablan de un resentimiento de los jóvenes del Orión, que partieron para El Salvador, el miércoles. Por la tarde del martes se presentaron en la Mansión Presidencial con el doble objeto de presentar al señor Presidente Cortés sus respetos y de recibir sus órdenes para el país hermano, y de obtener pasajes de honor en el Ferrocarril del Pacífico. El hecho de que no hubieran podido saludar al señor Presidente no nos extraña, pues realmente el Jefe del Estado es requerido en un momento por miles de instancias de gravedad, y es casi seguro que nuestros deportistas llegarán en una de esas ocasiones; lo que sí lamentamos es que los del Orión no hubieran podido conseguir sus pases, pues la erogación no representaba ningún sacrificio para el fisco y así el Estado les hubiera ayudado en algo a los jugadores del Orión para su viaje que redundará en honor para la patria.

Zapatos de hule para los jugadores

Los dueños de la fábrica de artículos de hule que tanto éxito industrial tuvieron en la re-

cente exposición tienen en proyecto producir aquí el calzado de hule para los jugadores, pues el importado de los Estados Unidos y de Inglaterra sale muy caro.

Ojalá esa idealidad se verifique tanto por el provecho de los obreros como de los propios jugadores.

La apelación del último juego Libertad-Cartaginés

El resonado triunfo de los cartagineses que ya esperaban muchos, ha tenido la mala suerte de causar disgustos entre los principales elementos de fútbol. Han publicado varios remitidos hirientes y hasta el radio se ha usado en abundancia para expresar desatinos y disgustos que no debieran trascender ni a los

El Cabildo listo para el 19 de Marzo

Por primera vez la capital celebrará civilmente la festividad religiosa de su patrón católico, que lo es San José. El 19 de marzo se espera ver iluminado el Edificio Municipal, en el cual se empeña el municipio actual, pues hasta de noche se trabaja ahora.

Se dará una fiesta a las autoridades del Ejecutivo y a los empleados municipales.

periódicos ni al radio.

Como alegan algunas incorrecciones los libertinos, han apelado ante el Directorio esperando la revisión del fallo del juez.

Entendemos que en principio y por reglamento se ha aceptado esta intervención, pero hay opiniones de que el veredicto fué científico y más que todo, justo y honorable.

Por su parte los cartagineses defenderán sus colores y su opulenta victoria y si llegara el caso—que no ha de llegar—de nuevo irían a la pana a defender su equipo y su selecta táctica vencedora.

El Oratorio Festivo enviará su club a Panamá

El Padre Turcios dirige muy bien a sus muchachos en los deportes. Allí, se ora, se labora y se juega fútbol ordenadamente.

El domingo en una preliminar los oratorianos se cubrieron de gloria deportiva y ganaron el primer puesto de las segundas.

Ahora nos dicen que el equipo saldrá para Panamá a contender con otros y para hacer más acercamiento. Que la nave conductiva los lleve con buen viento y que vuelvan cargados con las medallas del más pujante éxito.

Juan Espartaco

—Al Asilo Chapuí se puede concurrir de las 13 a las 14 horas para los casos de que se quieran visitar los enfermos.

—Están al expirar los 15 días hábiles para el pago de los impuestos municipales, aquí y en todo el país.

—Las cartulinas de visita y las de pésame pagan dentro de la misma ciudad 3 céntimos, pero para el resto del país, 5 cts., a condición de ir abiertas.

—El 19 habrá el respectivo rosario y exposición de S. D. M. en la Metropolitana a las 7 de la noche con plática del Canónigo Po. Camacho.

—Las solicitudes para el ingreso al Colegio Salesiano de Cartago, deben ser consultadas con cada inspector provincial de escuelas. En ningún caso se admiten allí

niños menores de 12 años.

—La conexión de luz vale medio colón que se paga mediante timbres en las oficinas municipales.

—Todo viajero tiene derecho en ambos ferrocarriles a 20 Kilos gratis de equipaje. Manifiéstelo Ud. antes en la bodega y tendrá esa ventaja y habrá menos estorbos en los carros.

CATRES, buenos y baratos,

en el

CICLO CLUB

ANUNCIESE EN LA EPOCA

Arréglese sus dientes en Heredia

UNIDAD RITTER montada con los últimos adelantos modernos y eléctricos

Dr. GUILLERMO MEZA SALAZAR

Cirujano Dentista — Con 20 años de práctica

OPERACIONES SIN DOLOR — CHAPAS DESDE ₡ 20.00

Especialidad en trabajos de oro

Especial atención a las personas de lugares distantes, dándoles el trabajo terminado el mismo día. Operaciones gratis a los pobres, los días lunes, siempre que traigan constancia del señor Cura que los acredite como tales. — TELEFONO No. 54

POLETON DE LA EPOCA

No. 15

F. NAVARRO VILLOSLADA

Quince días de reinado

(NOVELA)

llovía de guijarros que le cegaba y le aturdió con el estruendo, y mucho más al corcel, que, por desgracia, no estaba defendido con paramento de malla, como cuando entraban en los combates.

Erale imposible sostener la lucha, y solo y desamparado, contra todo un pueblo. Quizá se asustó entonces de su propia temeridad. Cercado por todas partes, sin poder revolverse, cerradas las puertas de la ciudad, podía herir, sin embargo; podía matar, pero la muerte de uno, de dos, de seis, de veinte, no le daba la victoria; la sangre sería nuevo pábulo al incendio en cuyas llamas estaba destinado a perecer.

—¡Ahora, ahora es cuando te necesito, invisible poder que me proteges!—exclamó el desconocido, volviendo a todas partes los ojos, como si esperase alguna legión de espíritus en su socorro.

No vino una legión; vino tan sólo un hombre, atravesando por medio de la revuelta muchedumbre, que le abrió paso

con rumores apacibles y ademanes sosegados; un hombre hacia el cual todos volvían las miradas, empujándose, encaramándose los de atrás en los hombros de los de adelante, murmurando con respeto y curiosidad:

—¡El ermitaño! ¡El lego de la penitente! ¡El hermano de la Virgen de Rocamadour!

Apareció, en efecto, bogando en aquel mar tempestuoso, un anciano de formidable talla, de barba entrecana y espesa, rollizo de rostro, sano de color y con los ojos más vivos y traviosos de lo que a sus parados sayales convenía. Llevaba en la mano un cepillo con una tosca imagen de la Virgen, curiosamente cercada de una guirnalda de flores artificiales, hechas por una mano tan primorosa como delicada.

—¡Ea, hermanos!—exclamó el colosal ermitaño—. Ahora veréis lo que se me manda hacer con ese pecador que excita vuestra cólera. ¿Véisle ahí más cubierto de lepra que el bribón de Ciezo que hurtó cien

florines de los nuevos al Rey Amaro, los cuales pertenecían, salvo diezmos y primicias, al profeta Eliseo? Pues bien, sólo porque este pecador ha cogido la lepra por un exceso de caridad mal entendido, se supone, y no por ninguna mácula de sus padres y abuelos, yo, en nombre de mi ama, le mando que se quite las manoplas y los brazaletes, que os enseñen su cuerpo, que está ya más limpio para estas fechas que una patena.

Apenas vió cerca de sí al ermitaño, no pudo reprimir el encubierto cierto movimiento de asombro; escudado, empero, en su celada, se refirió a su sabor de la jerga ininteligible de aquel sarto varón, y no tuvo inconveniente en someterse gustoso a tales procedimientos, dejándose desnudar aquella parte del arnés, y levantar la manga de su riquísimo jubón para que todo el mundo, depuesto el temor y repugnancia, con religioso fervor y asombro examinase las manos y brazos, súbitamente limpios de una lepra que, por fortuna, no había adquirido.

—¡Gracias, Chafarote!—dijo después de terminada tan prolija operación—. Cuida del agrote como si fuera de mí mismo.

Y picando al bridón echó a correr hacia la ciudad, evitando los vitores de aquellas turbas, que aclamaban ahora al mismo a quien hubieran muerto pocos

momentos antes, a no ser por el oportuno socorro del ermitaño.

Quedó éste pensativo un rato, diciendo entre dientes:

—¡Qué diablos! ¡Sabe mi nombre! Pues, señor, esa ventaja me lleva, porque yo maldito si sé cómo se llama.

No era hombre Chafarote de estarse las horas muertas cavilando una cosa, fuera de que tenía otras muchas y más importantes que hacer en aquel momento, y una de ellas era recoger las limosnas que como por encanto llovían en el cepillo de Nuestra Señora de Rocamadour.

CAPÍTULO IV

De cómo el infanzón se hacía esperar de una persona desesperada

Grande era el movimiento de la ciudad de Estella, centro y emporio a la sazón de la industria y comercio de Navarra, o ruin muestra, por mejor decir, de lo que entonces eran en aquel reino la industria y el comercio.

Contentábase la primera con sostener un gremio de pelaires o fabricantes de lana, que vivían alrededor de un batán de ocho pilas; y el segundo, desde la famosa degollina de los judíos, andaba como indeciso y espantado y fuera de quicio.

Dice la Historia que, al degollar los vecinos de Estella

a los hebreos y al incendio sus casas, procuraron salvar de las llamas los inmensos tesoros que dedicaban estos al comercio, y que a consecuencia de la salida de madre de aquel Pactolo, la inundación alcanzó a todas partes, y la abundancia de metálico se hizo sentir en los mercados, hasta hacer caer los géneros en menoscabo. El dinero en manos de los judíos era una pasta que fermentaba, y en manos de los fieles, una bola de nieve que se derretía.

No provenía tampoco el movimiento de la ciudad de la prisa que sus habitantes se daban para reedificar las muchas casas que se había llevado el río cuatro años antes; no tenía el aspecto de orden y regularidad el murmullo silencioso de la vida febril, semejante al de las abejas en la colmena; provenía únicamente de haber sido elegida la fidelísima ciudad de Estella para la solemne y magnífica ceremonia de la coronación de la Reina.

Ajustadas treguas con los bandos, convenidos en aclamar por Soberana a la condesa de Fox, las Cortes debían reunirse muy en breve, y los ricos-hombres de todos los partidos, los caballeros, Obispos y abades, amén de los procuradores de las «buenas villas», iban llegando a porfía con soberbios corceles, mulas o litera.

Resumen cablegráfico...

(VIENE de la página UNO) — Ceuta no ha visto ni un sólo soldado extranjero sino únicamente soldados españoles que ocupan en la actualidad el cuartel de los legionarios extranjeros que tuchan en la península. En la misma ciudad de Ceuta el coronel no vió obreros trabajando en las fortificaciones a pesar de que los residentes le dijeron que se habían emplazado cañones ligeros a lo largo de la costa para defenderla. Como la escuadra roja casi nunca sale de su base de operaciones los habitantes de Ceuta y Tetuán no muestran ningún temor y ambos puertos están iluminados de noche. Los cruceros nacionalistas CANARIAS y ALMIRANTE CERVERA se encuentran anclados en el puerto de Ceuta, y el anterior está siendo reparado mientras sus tripulantes, mitad fascistas españoles y mitad marinos de la armada, se pasean por las calles del puerto. Empero, los artilleros del CANARIAS son expertos alemanes y en sus torres pueden verse todas las banderas fascistas desde la "Swastika" alemana hasta el mazo y las flechas de la falanja española.

GIBRALTAR, 14 UP. — El general Queipo de Llano dijo esta noche en su radiodifusión que la ciudad de Tolosa era el centro principal de reclutamiento de voluntarios franceses para los ejércitos rojos españoles. Los conductores de autocamiones son relevados allí, mientras los vehículos se encuentran guardados en un garage que es propiedad del ministerio de obras públicas y vigilado por una guardia de sesenta comunistas. Asegura el general que los barcos rusos y mexicanos descargan el material de guerra que traen en el puerto francés de Portdame para evitar que sean capturados al entrar en aguas españolas. El día ocho de enero sefeciientos rusos y ochocientos anarquistas fueron vistos en Tolosa listos para salir rumbo a España. El puerto de Portdame sólo dista doscientos kilómetros de Barcelona.

MADRID, 14. — Hoy comenzó la evacuación en masa de ancianos, mujeres y niños, y ocho

mil de éstos salieron hoy hacia las provincias del Levante. Se espera que otros diez mil podrán salir dentro de pocos días y luego ese número diariamente. Se cree que los más de trescientos mil fugitivos que han llegado a la capital desde las provincias podrán ser evacuados dentro de un mes. Estos refugiados han complicado el problema del abastecimiento de Madrid enormemente, y a ellos se debe en primera línea el hecho que hay gran escasez de comestibles en la capital, ya que todos ellos están sin trabajo y no producen nada. Las autoridades calculan que en todo unos cuatrocientos mil refugiados han salido de Madrid, y la ciudad tendrá en este momento unos novecientos mil habitantes y con la salida de otros trescientos mil se cree que la defensa de Madrid mejorará notablemente.

LONDRES, 14. — El embajador español en esta capital entregó hoy una nota de su gobierno al ministerio de relaciones por medio de la cual Valencia protesta contra la propuesta hecha por Alemania, Italia y Portugal en la última sesión del Comité de no intervención de que dicho comité debe tomar cartas en el asunto del uso de las reservas de oro españolas para la compra de material de guerra. Vastas sumas han sido depositadas en Francia, Inglaterra y Rusia para pagar por el material de guerra que ha sido adquirido por el gobierno republicano.

SALAMANCA, 14. — De acuerdo con un nuevo comunicado oficial del gobierno nacionalista, se han colocado minas frente a las entradas de los puertos de Málaga, Almería, Cartagena, Valencia, Barcelona, Tarragona, Bilbao y Santander, pero el comunicado explica que en el caso de los primeros cinco de los puertos mencionados se han dejado pasajes para que los barcos mercantes puedan entrar a ellos.

ROMA, 14. — Durante una hora en la mañana y luego en la tarde Mussolini y Goering conferenciaron sobre el problema crea-

Haga su hogar confortable y bello. Encargando sus muebles

En **GODOFREDO MORA** EN Guadalupe a Guadalupe

Acabado perfecto, Solidez y elegancia

—(EN TODO ESTILO)—

Seriedad y honradez garantizan sus órdenes

do por la intervención extranjera en España, según informan los círculos bien informados, no sólo la intervención alemana e italiana, sino también la francesa y rusa. Se cree que Inglaterra está de acuerdo con Italia que no se podrá tolerar el establecimiento de un gobierno comunista en España. Pero, la interrogación que se debe plantear aquí es: Estarán Inglaterra y Francia dispuestas a permitir un régimen fascista en España? Las dos potencias fascistas contestan esta pregunta diciéndose "si Inglaterra se opone a un gobierno fascista en España no tendrán éxito alguno en España. El problema consiste en alejar Inglaterra de Francia y Rusia, y se cree aquí que esta maniobra está teniendo buen comienzo, ya que Inglaterra envió la última nota por su propia cuenta con respecto a la no intervención en España. Las respuestas de Italia y Alemania, se asegura aquí, serán mucho más comedidas y conciliatorias que lo que generalmente se espera. Las naciones fascistas podrán adoptar una actitud conciliatoria porque estiman que es necesario adoptar más restricciones si ellas han de terminar con la llegada de hombres y material a España desde Rusia y Francia.

BERLIN, 14. — Hoy se anunciaron los nombres que llevarán los nuevos destructores o cazatorpederos de la marina de guerra, cuyo tonelaje será de mil seiscientos a mil ochocientos toneladas y de una velocidad de treinta y cinco nudos. Los nombres han sido aprobados por el propio candelero Hitler. Todos estos cazatorpederos llevarán la letra "Z" o sea la primera de la palabra alemana que significa "cero" mismo "Zerstörer", y el X-10 una vez en servicio activo se llamará HANS LODY antiguo oficial de la marina de guerra alemana, quien fué condenado a muerte como espía por un tribunal inglés y fusilado en la Torre de Londres en noviembre de 1914. Al anunciarse este nombre se dijo que Hans Lody había "sido muerto al servicio de la patria". Los cazatorpederos Z-8 y Z-9 serán llamados respectivamente BRUNO HEINEMANN Y WOLF GANG ZENKER. Fueron estos dos capitanes de la marina de guerra alemana que murieron a bordo de sus barcos en la base naval de Kiel en noviembre de 1918 al estallar la revolución de los marineros al terminar la guerra mundial. Los otros seis cazatorpederos recibirán los nombres de otros oficiales alemanes muertos en el servicio activo en 1914 y 1918.

importancia como la ocupación de Madrid. La batalla que terminó con la captura de Estepona fué sumamente dura y la lucha se extendió sobre dos días, pudiéndose escuchar el rugido de los cañones desde aquí a pesar de que el peñón queda de por medio y la distancia es de treinta millas. La derrota de los rojos fué tan espectacular y definitiva que hasta Valencia y Madrid se vieron obligadas a publicar la noticia aunque desde luego aminoraron la importancia de la noticia.

Con los nacionalistas en ARAVACA, 15. — Durante los últimos tres días los rojos han hecho esfuerzos desesperados por recapturar las posiciones ahora ocupadas por los nacionalistas a lo largo de la carretera a El Escorial, y además han estado bombardeando casi sin cesar las poblaciones de Aravaca y Las Rozas, pero a pesar de los repetidos ataques apoyados por tanques, artillería, morteros y rifles, los veteranos nacionalistas no han cedido un palmo de terreno y están batallando tenazmente en la espesa neblina que no ha aclarado desde el martes. La muerte se ha cebado en estas regiones y Humeira, Aravaca y Pozuelo que hace poco eran poblaciones florecientes son hoy montones de ruinas humeantes donde la vida parece haber desaparecido para siempre. Según parece, los rojos comprenden perfectamente bien el peligro de la captura inminente de Madrid y están haciendo esfuerzos heroicos para desalojar a los nacionalistas de la carretera del Escorial, mientras los nacionalistas se afanan por capturar el camino de El Pardo, a tres millas al este de Madrid, cuya posesión acarrearía de manera irremediable la toma de la capital. Como los rojos están ya entre la espada y la pared, se espera que ellos intensificarán su resistencia mejorando aún los desesperados esfuerzos que hicieron para defender el triángulo entre Bobadilla del Monte, Las Rozas y la Casa de Campo. En cuanto los nacionalistas ocupen el camino de El Pardo, ellos podrán avanzar fácilmente cuesta abajo hasta Cuatro Caminos, barrio al norte de Madrid, donde las fuerzas de avanzada nacionalistas ya están tiroteándose con los defensores de Madrid.

MADRID, 15. UP. (Por Henry Gorrell). — El gobernador civil de Badajoz telegrafió al periódico madrileño "Claridad" desde Castejuna detalles de un supuesto complot contra el comandante de las fuerzas nacionalistas en el frente de Córdoba, el que fué descubierta a última hora, sufriendo dieciséis artilleros nacionalistas comprometidos la pena de muerte por el pelotón de fuego. El informe original fué dado por un Alfonso Valrey, quien se fugó de la población de Puerto Nuevo del Terrible, provincia de Córdoba. Dice el informante que hace pocos días el Coronel Carcajo, al mando de los nacionalistas en el frente de Córdoba, escapó milagrosamente de ser asesinado. Un grupo de artilleros había planeado una revuelta en la esperanza de obtener el control del gobierno. La intención se iba a llevar a cabo durante una fiesta militar en la que el coronel sería obsequiado con un bastón por la tropa. El complot fué frustrado dos minutos antes de que se iba a

ejecutar por una denuncia. (See kard). — Un comunicado oficial describe la toma de Estepona de la manera siguiente: "El ejército del sur bajo el mando del general de división Queipo de Llano, ocupó la ciudad de Estepona en su avance contra Málaga. Estepona es un importante balneario en la costa y dista cincuenta y cinco millas de Málaga en la carretera que conecta ese puerto con la base naval de Gibraltar. La captura de Estepona, la cuarta ciudad de la provincia de Málaga, con diez mil habitantes, y la maza por sus grandes cultivos de naranjas y limones como también por sus vinos, fué resultado de una sangrienta batalla, en la que los rojos sufrieron fuertes bajas, abandonando miles de rifles y gran cantidad de material de guerra en sus trincheras.

MADRID, 15 UP. — El comunicado oficial de esta noche informa que el enemigo atacó en el sector de la Ciudad Universitaria en la tarde, pero sus tropas fueron repelidas con violencia. En el resto del frente central ha habido poca actividad debido a la ineficiencia del tiempo. La artillería nacionalista está bombardeando Igora, en el sector de Guadalajara sin causar daños de consideración. También en el sector de Guadarrama hubo acción de la artillería y tiroteos de rifle pero sin consecuencia. Tres desertores aparecieron en nuestro campo. La calma en el frente de Madrid es casi completa y no han habido cambios en los otros frentes.

AVILA, 15. UP. (Por Jean De Gandt). — Un comunicado oficial anunció esta noche que los siguientes oficiales habían sido promovidos al grado de generales de brigada. El coronel José Monasterio, anteriormente jefe de la caballería y quien se ha distinguido en los frentes de Toledo y Madrid. El coronel de infantería Vicente Serrador, comandante de la división del Guadarrama. El coronel Francisco Martín Moreno, del estado mayor del ejército y editor de los comunicados de guerra, y además los coroneles de infantería Arturo Cebrian, gobernador militar de La Coruña, José Solcha, gobernador militar de Vitoria y Luis Solans, gobernador militar de Cádiz. El general de división Miguel Cabanellas fué nombrado miembro de la junta superior del ejército. Los generales Alvarez Arenas y Enrique Cánovas fueron nombrados jefes de las circunscripciones del oeste y este del protectorado de Marruecos respectivamente.

PARIS, 14. — De acuerdo con informes recibidos en fuente absolutamente veraz Francia le ofrecerá dentro de pocos días a Yugoslavia y Rumania un pacto de asistencia mutua, análogo al que ya existe entre Francia y Checoslovaquia. Esta oferta tendrá como condición que los estados pequeños de la entente amplíen su actual convenio defensivo contra Hungría para que incluya a la asistencia mutua contra cualquier agresor. Francia se había abstenido hasta ahora de tomar este paso hasta estar segura que los estados pequeños de la entente se defenderían mutuamente en cualquiera eventualidad. El principal obstáculo en este sentido había sido la negativa de Yugoslavia a comprometerse a defender a los checos contra Alemania. (See la página 10)



Por el Tribunal del Centro Arquidiocesano de A. C.
SEMANA DEL 11 AL 17 DE ENERO DE 1937

CLASE A.—I Sección.—Películas aprobadas para toda clase de personas

- | | |
|--------------------------------|------------------------------------|
| Agua en el suelo (el) | La Muerte en las Nubes—Oro Maldito |
| Alma de cántaro | Papá y Mamá se casan |
| Buitres del presidio (los) | Pirata Bailarina (el) |
| Cazadores de momias | Pobre Niña rica |
| Centinelas del mar | El pequeño Lord |
| El Cobarde Heroico | El Retorno del Lobo |
| La Danza de los ricos | San Francisco |
| Dama Fatal | Sinfonía Inconclusa |
| Desfiladero perdido (el) | Tres tios ladinos |
| Dinamita oculta | El Último Salteador |
| Doce asesinos y un muerto | Un viejo haragán |
| El Demonio es un pobre Diabolo | Vaquero y el Huérfano (el) |
| El General murio al amanecer | Vivo para amar |
| Jurado de acusación | |
| Justos por pecadores | |

CLASE A.—II Sección.—Aprobadas para personas mayores de 17 años

- | | |
|-------------------------|--------------------------|
| Adversidad | Reincidentes |
| Banda de Estafadores | El Reverso de la Medalla |
| El Carnaval del Diabolo | Rosa de Francia (la) |
| La Daga Florentina | Sublime Obsesión |
| Divina Coqueta | Suzy |
| Esposa anónima | Una Hora en Blanco |
| Maternidad perseguida | Vivir en la Luna |
| Provincianita (la) | |

CLASE B.—No recomendables por su argumento o por la manera como es tratado el asunto

- | | |
|---------------------------|-----------------------------|
| Así es la Mujer | Más allá de la muerte |
| El Destino Vengador | Mrtin Garatuza |
| Esposa de su hermano (la) | Muñecos Infedmales |
| La Fuga de Tarzán | Rosas Negras |
| Juana de Arco | Vida nocturna de los Dioses |
| Malditas sean las Mujeres | |